

# Rabanera del Pinar

## Iglesia de San Juan Bautista

**R**ABANERA DEL PINAR se encuentra a 21 km al sudeste de Salas de los Infantes, accediéndose a través del desvío que parte de la carretera de Soria entre La Gallega y Hontoria del Pinar.

Perteneció al primitivo alfoz de Hontoria, apareciendo entre la dote ofrecida al cabildo en los documentos de 1075 por los que Alfonso VI traslada la sede de Oca a Santa María de Gamonal y Burgos: *in alfoze de Fonte aurea monasterium Sancte Mariae de Ravenaria cum su decania de Tormellos et omnia que illi pertinent*. El obispado de Osma disputó al de Burgos su propiedad, pues estaban en territorio oxomense, como consta en el documento del papa Urbano II de 1096, donde se refiere a la *cellam Sancte Marie de Ravenaria* y a que el obispo de Osma *in manu sua ecclesiam retinuerit*. En 1109 es Pascual II quien, al ratificar los límites diocesanos establecidos en el Concilio de Husillos, ratifica la propiedad de la mitra burgalesa sobre la *cella Sancte Marie de Ravenaria*. En 1088-1089 el obispo burgalés don Gómez consagró la

*ecclesia posita in territorio de Rabanera in honore Sancti Cipriani martiris*, que fue posteriormente donada, en 1150, por Alfonso VII y su hijo Sancho al monasterio de Santo Domingo de Silos, propiedad ratificada por la carta de protección de Urbano III de 1187.

A mediados del siglo XIV, en el *Libro Becerro de las Bebetrías* se dice que "este lugar es del abad de Fuent Caliente", monasterio soriano en Fuencaiente del Burgo.

La iglesia parroquial de Rabanera se ubica sobre un promontorio que domina por el norte el caserío, siendo una notable edificación tardogótica de tres naves, muy reformada sobre todo el cuerpo oriental en el siglo XVIII, con portada abierta al sur.

En su interior, recolocada a los pies de la nave de la epístola, encontramos un tardío ejemplar de pila bautismal románica, de copa semiesférica de 98 cm de diámetro × 54 cm de altura, con bocel en la embocadura, una ancha banda de carnosos zarcillos –al estilo de la mayoría de las



*Pila de Rabanera del Pinar*

serranas— y bajo un junquillo una muy perdida decoración a base de arcos de medio punto entrecruzados, motivo frecuente en las pilas sorianas. Apea sobre un pilar cilíndrico entorchado de 10 cm de alto, habiendo perdido la basa sobre la que seguramente apoyaba éste. La guirnalda muestra un poco cuidadoso tratamiento, simplificando los brotes que se acomodan en los meandros del grueso tallo ondulante. Datará de los años iniciales del siglo XIII.